

青森湾海洋生物時報

第七報

昭和二十一年七月二十日発行
(同月六日三十日及七月九日観測)

前号に於ては五月五日以来、水温上昇の傾向があつたが、極めて緩慢であることを報じた。又プランクトンは例年規則正しく現れる主要な種類の殆どが本年は極めて少く、例年とは全く異なるAssociationの如きを示してゐることを報じた。

本年は天候が五月の中には不順で、气温の相當に低い日が続いたが、六月に入つてからは順調で、七月の旬には气温が例年よりも度高くなつたので、青森湾の物理化学的条件にも此の影響があるべきと、從つてプランクトンや其の他の生物にも此の影響があるべきものと考へられる。

(1) 六月及七月の水温

六月は例年になると、月初より16°C前後で、初旬は15°C、下旬は18°C前後となつてゐる。四月、五月は前号を述べた如く、日中の変化の著しいのが特徴であるが、六月も亦此の変化が著しく、其の偏差が3°C以上に及ぶことがある。又七月には月平均が約19°Cで、初旬は約14°C、下旬が約24°Cを示し、やはり日中の変化の偏差が2°C前後となり、水温上昇の速い傾向を示してゐる。

今回観測時に就て見ると、六月三十日は表面が19.85°C、底層が16.27°Cで、前回の五月二十五日の表面16.61°C、底層9.69°Cに比べて表層をして表面が9.24°C、底層が7.18°Cの上昇を示し、全層平均は前回の10.51°Cに対して今回14.2°Cとなり、7.86°Cの上昇を示してゐる。即ち五月二十五日以来36日間で7.86°Cだけ上昇したことになる。

次に七月であるが、七月の表面が20.15°C、底層が16.30°C、全層平均18.03°Cとなり、六月三十日以来9日間に0.01°Cだけ上昇してゐる。

六月及七月の沿岸 表水温に就き 昭和元年以來の平均を見ると、六月下旬+七月上旬も大体18°C前後であつて、殆ど差を見ない。これ由比の日暮月は「やませ」が吹き、气温が下降したままであることによるもので、今回の観測にも此の傾向が現れ、僅かに0.01°Cの上昇を見たのみで、五月二十五日以来36日間の7.86°Cに比較して甚だ上昇の率が低い。然しその表面水温は六月三十日に在て七月九日に於て例年の此の日暮月より0.2°C内外高くなつてゐるのである。

即ち之を要するに本年の水温の変化は五月下旬から六月下旬にかけて順調に著しく上昇してゐる。而して土月初旬には多少停滞気味にあるが、表面水温は例年よりも高いのである。

(2) 六月及七月の比重関係

青森湾の表面海水の比重は年に於て多少の差はあるが、五月から八月にかけて上昇するのが通則である。而して今度の結果も極めて僅かではあるが、止む通則に従い上昇を辿つてゐる。

即ち別表に示す如く、六月三十日は表面が22.18、底層が24.06で、全層平均は23.90で

例、前回の五月二十五日の23.76に比較して0.13の上昇を示してゐる。更に七月には表面が21.85、底層が24.62、全層平均が23.91を示し、六月三十日の23.90よりも0.01の上昇となつてゐる。

次に垂直分布であるが、各観測日時共に何れも正列成層である。表面水の比重の化層の
それが比重に対して低いことは前回から観測されてゐることで“あるが”。五月二十五日の19.67は六月三十日に
22.18と上昇し、七月には中層の間に余程ちかつぐだらうと思つたが、實際は七月九日には反て21.
85と下下降してゐた。而して表層の低下は直ちに述べた如く雪解氷水の注入によるのであるが、今回
の下降は数日未だ可成の強いために降雨水が導き原因したものであらう。次に七月九日の表面比重21.85
を例年の七月初旬の平均22.33に比して見ると、0.48の低下となってゐるが、この低下は一時的の
もので今後豪雨でもなければ間もなく回復するものと思はれる。

(3) 酸素, pH 及塙素量

前回の西海岸の垂直分布を見ると、五月五日には殆ど成層をせず、同月二十五日に至って始めて成層を見たが、その程度は極めて軽いものであった。然し今回の六月三十日及七月七日には成層は相當にはつきりしてきて、0~10mでは 100~106%、20m以上では 99~89% を示し、全く正列成層となつてゐる。

次にPHであるが、PHは各観測時に成層を示している。即ち六月三十日には0～20mが8.230mが8.1となり、又七月九日には5～20mが8.2、0～30mが8.15となつてゐる。上記の如く、底層に於けるPH値の減少は前回にも観測されたが、之は酸素飽和度が底層に減少したことと一致し、やはり底層に於ける酸化現象によるもので、青森湾が湖沼ではほとり現れる所の面を信託其間にかかる干拓事業の一つである。

次に土壤素量であるが、土壤素量は六月三十日に十七月十四日にも共に正列成層を示し、表面が約16%、土中10cmは同様も18%となり、どの成層の傾向は比重のそれに全く一致してゐる。

(4) ブラックトン

六月三十日のプランクトンは総量 180cc で前回に比較すると数量的に約 10 倍にも増加してゐる。然し反対に動物性プランクトンは極めて少く、以上の春以降のプランクトンの特徴は相変わらず続いている。

今回の結果を前回(五月二十五日)に比較すると、第一に氣のくことは前回の最多は硅藻類
か*Chaetoceros decipiens*で、*Ch. affinis*は次多であったが、今回は*Ch. affinis*
が最多で、*Cn. decipiens*は甚しく減少してゐる。

Chi. affinis は文獻に見らる形態が著者によつて様々であらが、今回は様々の形態のものが現れた。即ち (1) Terminal setae の太さ及開き方 (2) 群生体の両端で Terminal spine が対稱であるか否か (3) Spermatheca が多少に著しい変化が見られし (4) 变種 var. williamsi が出現したが、特に幅 9.6 μ、長さ 67 μの一細胞には Microvilli の

後者にても見出され、これは尚若木生長における本葉の葉片の西端細胞が中央小原葉が明るく見出される様になったことである。

第二に表かべることは以上の日本秋以来多く見られなかった *Bacteriastomatum* が出現したことである。尚 *Rhizosolenia* 類も種類数が増加して来た。何れも著明性が従来のものに比してきわめて高。

第三には今回はChlorophyceaeによる数量の増加は著しいが、硅藻類全体との種類数は頗る少ない。春期には必ず「著文量」が多めには「種類数」が多いのである。

次に重が物性アランクトンで、この小ないのは本年早春未の特徴で不ることは前半に強調しただけであるが、今回に至っては殆ど存在しないと云ふことは度である。本日は深層の如くも *Palaemonetes* や *Argulus* が極めて僅かに見られたのみで他には *Acartia* が少く見られた位でありしかつた。

主要な大根のアミノ酸組成は、前回の結果と全く同じで、全量は多くて、重複性
プロテクトンは極めて少ないので、論述は省略する。ただし、前回より著しく多い。

次に七日目の結果であるが、この日には全量30gで前回は比較すると六分の一に減少である。又種類のことがあるが、前回から僅かに10日後り事で種類の変化は殆ど見られない。前回と同様である。ただし一つことは全体として種類数の減少することは平成で、これは前回が致死にむけた力であるが、今日は益々減少し殆ど半数にまでなる。

尚主観すべきことは、即ち、この種の鳥類は北極に生息するもので、本種の體形は端細胞の中央
巣床一本美すところの小さいものと、向ては常に見落し易いのであるが、此土の種は本種が出現し
始め、つまり四月頃又は其の以前には殆ど見出しが無い程小さいつきであるが、今頃の大半は十日後半
かに見出される様に成り、更に左圖左目の中等年には皮膚を剥離して見られるに至る。遂に青苔由外に変化を示
すものであらう。また從來の文書によると北極から日本方面には之はとく見上客され、南方からの報告は甚
強調されてゐるのを見たゞれば地理的的には南方に由来かに、北方に不眞であると云ふ關係を有するものである。

以上はプランクトン変遷の如きであるが、本期間間に於ける藻類植物に就いて見ると、本期は殆ど目立つのがなく、例年群出は五日から六日にかけてある量産藻類は本年は全くなく、六日がさより、藻類は不興であった。又東北放牧農業研究所水耕打林業農業研究所の山本謙次郎氏によれば、野田地溝内では本年は中止され種々が例年に見られる程無数に付着したのを発見したさうで、之等の事実を本年のプランクトンのAssociationが例年と著しく異なると合せると、此處に見通しがたい一時的現象があるやう思はれる。

(5) 摘要

- (1) 本年の青森湾の水温は五月二十五日以来六月下旬までは川原高周に上昇し、七月はいわゆる潮満気味で冷たが、表面水温は例年同一2°C内外高くなつた。

(2) 本年青森湾の海水比重は同様期間中例年ハ逆時に従い僅かながら上昇した。又垂

直角に正列成層をつくり、塩素量との傾向が一致した。又西度泰翁和度及pHは正列成層を示す傾向良く一致した。

(3) 本年六月下旬のプランクトンは尚ほ春以来の特徴を持続している。即ち硅藻類の*Chaitoceras affinis*が豊かで最も多く、動物性プランクトンは極く少くない。又七月も種類類の変化は全く見られず、六月下旬と同様である。

(4) 六月にも七月にも最多を占めた*C. affinis*は六月下旬から甲午海上に明かに季節的変化を現してきた。

(5) 五月から六月にかけて例年に見られる最高水準の全くないこと、六月より三奥の不換であること、里手沿岸内に例年に見られる帆立の稚貝の発生した等の事実を本年特有ハガラシクトンの*Association*と合せ考へると、之等の間に一脉の関係あるやに思はれる。

昭和二十一年六月三十日及七月十九日観測

深度 m	水温 (°C)	露点 (°C)	湿度 (%)	酸素 (%)	赤 度	pH	鹽 (‰)	素 素			
0	24.50	21.01	85.0	21.50	21.50	8.2	21.30	34.9			
10	15.85	13.15	22.18	21.85	15.15	21.50	10.69	8.2	8.15	16.84	16.00
20	15.21	13.55	24.18	24.21	15.01	15.01	10.24	8.2	8.2	18.08	18.00
30	18.04	18.20	18.22	18.21	15.91	15.65	10.01	8.2	8.2	18.12	18.01
40	16.76	16.95	24.35	24.41	15.48	15.65	9.51	8.2	8.2	18.20	18.1
50	16.27	16.30	24.56	24.62	15.18	15.45	9.98	8.19	8.15	18.40	18.0

著者一覧

- | | |
|------------|---------------|
| (1) 物理的条件 | 川村輝良 |
| (2) 化學的条件 | 濱井利信 |
| (3) プランクトン | 小久保清治 |
| (4) 総括 | 小久保清治
川村輝良 |

昭和二十一年七月十九日 印刷

昭和二十一年七月三十日 発行

東北帝国大学線虫臨海実験所